



CUSTOMS

NEWSLETTER

N°414

Lundi, 18 Juillet 2022

TOUTE L'ACTUALITE DOUANIERE NATIONALE ET INTERNATIONALE

RENFORCEMENT DES CAPACITES

Recyclages au Tir-Armement et Munitions effectifs

Commencé depuis le 11 juillet 2022, l'atelier de recyclage au tir-armement et munitions initié par le Directeur Général des Douanes, sous financement de la hiérarchie, se poursuit cette semaine avec un second groupe qui a pris part ce jour (18/07/2022) au Quartier Général à Yaoundé, à une journée d'instruction.



La mobilisation était effective sur l'esplanade de l'annexe de la Direction Générale des Douanes, sise à Tsinga. A l'instar du premier groupe, constitué de Responsables des Douanes, le deuxième groupe des Agents des Douanes a joyeusement répondu présent à l'invitation à prendre une part effective à cette session de formation dont l'objectif est triple : tout d'abord rappeler les bases du maniement des armes aussi bien pour la sécurité de l'Agent des Douanes doté d'une arme que celle de son vis-à-vis ; ensuite, utiliser les stocks d'armes et de munitions de la Douane car, comme tout produit, elles ont une durée de vie limitée ; et enfin, face au processus d'intégration de la Douane dans la communauté de défense et de sécurité en cours, les douaniers sont plus que jamais invités à se mettre à

jour dans l'utilisation et maniement des armes pour plus d'autonomie.

Pour plus de clarté, et suivant la définition du Petit Larousse 2017, le tir est l'acte ou la procédure consistant à lancer un projectile à l'aide de tous types de fusils ou autres armes à projectiles. Le tir se caractérise par sa trajectoire (tir en cloche, tir tendu) et sa portée. Certains projectiles comme ceux de l'artillerie, les roquettes et les missiles peuvent être classés en tant que tir. Une personne spécialisée dans le tir de précision est nommée tireur d'élite. Les tirs peuvent s'effectuer dans des stands de tir, à la chasse ou même dans des combats.

Ramené au contexte douanier, et à l'exemple de l'armée où les recyclages au tir-armement

sont réguliers, la programmation de ces exercices pour une mise à jour des utilisateurs est donc une nécessité. L'atelier de recyclage qui a débuté par une instruction au Quartier Général prépare les participants à l'étape cruciale, celle de Ndjoré, localité du département de la Haute Sanaga, Région du Centre, où les manœuvres proprement dites vont se poursuivre. La fin des exercices est sanctionnée par un Certificat de participation remis aux stagiaires, avec une mention spéciale rappelant qu'il

s'agit-là d'une deuxième participation, après celle organisée en 2020. Ledit Certificat atteste que l'Agent des Douanes a effectivement suivi un entraînement au maniement des armes.

Cette formation ne se limite pas aux services centraux et à la Région du Centre. Des formations identiques sont en effet programmées à l'intention des Secteurs des Douanes au mois de novembre.

CENTRAL NEWS

Capacity Building

The Virtual Customs Orientation Academy trains online

The Director General of Customs informs Customs personnel, by Communiqué N°293/MINFI/DGD, that the 16th Session of the Virtual Customs Orientation Academy (VCOA) of the World Customs Organization (WCO), intended for the English-speaking Customs officers, will be held online from 12 September 2022 to 16 December 2022.

The VCOA aims to provide newly recruited Customs officials with basic Customs knowledge and skills through a tutored curriculum. The course introduces the core roles and functions of Customs officials, the principles and practices of Customs procedures and the main international conventions and instruments on Customs matters.

Candidate should fulfil the following conditions : Newly recruited Customs officials with less than 4 years of service in Customs ; Proficiency in both written and spoken English ; Good computer skills and access to the internet ; Available during the whole period of VCOA session and able to devote the necessary time (minimum of 8 hours per week) and Receive their Administration's approval to enroll into the Virtual Customs Orientation Academy.

Interested candidates who fulfil the above conditions are hereby invited to send their applications to the Studies, Trade Facilitation and Risk Analysis Division of the Directorate General of Customs (miraline2001@yahoo.fr; majepoh@gmail.com) no later than 31 July 2022.

Commission d'Approbation des Dossiers Contentieux

La 161^{ème} session se prépare

Les responsables ci-après désignés sont invités à prendre part aux délibérations de la 161^{ème} Session de la Commission d'Approbation des Dossiers Contentieux qui auront lieu au Cabinet du Directeur Général des Douanes le jeudi, 28 juillet 2022 à partir de 09 heures.

Il s'agit de Mesdames/Messieurs : le Chef de l'Inspection des Services des Douanes ; le Chef de la Division des Enquêtes Douanières et de la Surveillance ; le Chef de la Division de la Législation et du Contentieux ; le Chef de la Division de l'Informatique ; le Directeur des Ressources et de la Logistique ; le Chef de la Division du Contrôle des Opérations Financières du Commerce

Extérieur et des Changes ; le Chef de la Division du Recouvrement et des Statistiques ; le Chef de la Division des Etudes, de la Facilitation des Echanges et de l'Analyse des Risques ; le Commandant du Groupement Spécial d'Intervention Douanière ; le Chef du Secteur des Douanes du Littoral I ; le Chef du Secteur des Douanes du Littoral II ; le Chef du Secteur des Douanes du Sud II ; le Chef du Secteur des Douanes du Nord ; le Chef de la Cellule du Contentieux Douanier ; ABOSSOLO ESSOMBA Epse TEKOUTOU (ST/CADC) ; ESSAMA MBARGA Fabrice (ST/CADC) ; ONGOBILOL Viviane (ST/CADC) ; MADJOUANG Raïssa (ST/CADC) ; OVASSA Xavier Théophile (ESR) ; VOUNDI II Jean Philippe (CEN).

Contractualisation

Le Minfopra annonce la délivrance des contrats physiques

Le Ministre de la Fonction Publique et de la Réforme Administrative invite les agents publics recrutés dans le cadre des ex-temporaires de 2009 et de l'opération vingt-cinq milles (25 000) diplômés en 2011, dont les contrats de travail ne sont disponibles qu'en version numérique, à bien

vouloir se faire recenser auprès des Délégations Régionales de son Département Ministériel, en vue de leur délivrer les contrats physiques. Par ailleurs, une fiche de renseignement leur sera fournie afin de recueillir les informations relatives à leurs situations administratives.

Le Film de la semaine

La détermination des Douanes Camerounaises dans la lutte contre la fraude et la contrebande s'est encore faite remarquée la semaine dernière.

En effet, les agents des Douanes des Unités classiques et de l'opération Halcomi 3 se sont distinguées en réalisant des saisies records d'importante quantités de marchandises constituées de produits pharmaceutiques, pour la plus part.

Mais l'acte de bravoure le plus retentissant est incontestablement la saisie de 9 000 comprimés de Tramadol à mettre à l'actif de la Brigade Mobile d'Ekok. Celui-ci a eu lieu le dimanche 17 juillet 2022 lorsqu'une motocyclette en provenance du Nigéria, et transportant des cartons d'appareils électriques est tombé dans les mailles des Agents en patrouille. Le chauffeur avait pris le soin de dissimuler la marchandise de contrebande sous les cartons. En l'absence de documents justifiant la possession de celle-ci, les éléments vont procéder à la saisie. Un procès verbal donnant lieu à un contentieux est aussitôt rédigé.



Les chiffres de la semaine

67 731

milliards de FCFA : c'est le montant du Produit Intérieur Brut des pays de la CEMAC enregistré au premier semestre ;

317

milliards de FCFA : c'est le montant de l'enveloppe déboursée par l'Etat pour subventionner le carburant au premier semestre 2022 ;

300

milliards de FCFA : c'est le montant de l'enveloppe que le groupe Castel va débourser pour racheter la filiale camerounaise du Groupe Diago (Guinness Cameroun SA) ;

287,6

milliards de FCFA : c'est le montant des intérêts que le Cameroun se prépare à payer l'ensemble de la dette publique en 2023, selon le Document de Programmation économique et budgétaire à moyen terme (2023 à 2025) ;

70 000

c'est le nombre de tonnes d'huile de palme que doit produire le Cameroun en cette année ;

9000

c'est le nombre de comprimés saisis par les éléments de la Brigade Mobile d'Ekok.

Secteur des Douanes du Centre



En rétrospective, le mardi 12 juillet 2022 s'est tenue dans la salle des actes du Secteur des Douanes du Centre la traditionnelle réunion mensuelle d'évaluation et de coordination des activités dudit Secteur pour le compte du mois de Juillet.

Présidée par Mme MATCHUM TEGUEU Caroline Nicaise, Inspecteur Principal des Douanes, par ailleurs Chef de la Brigade des Contrôles, en lieu et place du Chef de Secteur, appelée à représenter le Directeur Général des Douanes à la cérémonie de présentation au Ministre des Transports de la certification d'aérodrome de catégorie A de l'aéroport de Yaoundé-Nsimalen. L'ordre du jour a porté sur trois points, à savoir : Lecture et adoption du Compte rendu de la dernière RMC ; Évaluation des activités du mois de Juin ; Recommandations pour le mois de juillet.

De l'évaluation des activités, on retiendra :

- La mobilisation de 472 688 830 FCFA de recettes base caisse et 384 149 498 FCFA de recettes budget, soit un taux de réalisation budget de 91,13% ;

- La performance remarquable du Bureau Principal des Douanes Hors Classe de Yaoundé-Nsimalen qui, pour le deuxième mois consécutif va réaliser ses objectifs de recettes, soit un taux de réalisation de 105% ;

- L'évolution de la production contentieuse. 21,25% de dossiers en plus comparativement à Juin 2021;

- Une progression dans la production du TEL par rapport au mois de référence en 2021, 814 460 FCFA en plus.

En guise de recommandations pour améliorer la performance des unités la présidente de séance a engagé les unités à œuvrer entre autres à :

- Accentuer le contrôle à la circulation des produits soumis à estampillage et vignettes ;

- Rationaliser le recours aux déclarations modèle MCV dans les messageries ;

- Limiter et sanctionner l'utilisation inappropriée et irrégulière de la position tarifaire effets personnels dans les DAU ;

- Veiller au contrôle rigoureux de l'acheminement au départ de Douala ainsi que la prise en charge des colis destinés aux Messageries de Yaoundé ;

- Maintenir le contrôle de la taxation des principales marchandises pourvoyeuses de recettes dans les Messageries et au Bureau principal hors classe de Yaoundé-Nsimalen.

La rencontre s'est terminée sur une note d'engagement des principaux responsables à la remobilisation de leurs collaborateurs, en vue de l'amélioration du rendement des unités.

Les exploits se multiplient



La veille se poursuit sur l'ensemble du territoire national. En effet, les équipes dédiées à la traque, la lutte contre les trafics illicites et la protection du consommateur sont sur le pied de guerre en tout temps. Leur vigilance produit des résultats sans conteste positifs, à l'exemple des saisies opérées par les unités douanières Régions du Sud-Ouest et du Centre.

Dans le Secteur des Douanes du Sud-Ouest, les éléments de la Brigade Mobile des Douanes d'Ekok ont fait une saisie record de 9.000 comprimés de Tramadol dissimulés sous des cartons d'appareils électriques et en provenance du Nigéria. Il s'agit de la plus grosse saisie du genre depuis le début de l'année.

Les éléments de la Zone 2 de l'opération Halcomi 3, pour leur part, ont effectué 05 saisies majeures au cours des dernières 72 heures, à savoir :

- Une saisie de produits pharmaceutiques en contrebande, soit : 31640 comprimés ; 1310 ampoules injectables ; 50 flacons injectables ; 10 flacons buvables ; 24 sachets buvables ; 70 gels de massage ; 24 tubes de pommade. Action réalisée à Kyé-Ossi, dans la Région du Sud.

- 24 cartons de produits cosmétiques et 200 cartons de vins saisis pour importation sans déclaration et non respect des prescriptions du Gouvernement en matière d'estampillage. La cargaison transportée dans un fourgon a été arrêtée au quartier Madagascar à Yaoundé.

- 200 cartons de vins non estampillés et 24 cartons de produits cosmétiques sont tombés dans les filets des Agents, toujours au quartier Madagascar à Yaoundé.

- Un conteneur 40 pieds contenant des emballages plastiques non biodégradables, des alcools non estampillés et des vignettes non conformes, d'une part ; des cigarettes estampillées de vignettes d'alcool et autres produits non déclarés, d'autre part. L'opération s'est déroulée au quartier Nylon à Yaoundé.

- Un conteneur 40 pieds d'urée déclarée bicarbonate de calcium. Notons que cette marchandise peut être employée à double usage. En effet, l'urée pourrait être utilisée à des fins agricoles, mais aussi à des fins de fabrication des Engins Explosifs Improvisés.

Guyana Revenue Authority (GRA) Launching a Conversation Around Their Culture of Integrity



On 12 and 14 July 2022, senior officials from Guyana Revenue Authority (GRA) participated in a virtual training workshop on Promoting a Culture of Integrity.

The workshop was developed and delivered under the WCO Anti-Corruption & Integrity Promotion (A-CIP) Programme, in response to specific needs identified by some partner administrations, including GRA.

These administrations are striving to reinforce their organizational culture around integrity through change management, supportive work environment and staff engagement. This initiative is in line with the Morale & Organizational Culture key factor of the WCO Revised Arusha Declaration.

Officials with key functions having an impact or influence on the overall GRA organizational culture, such as strategic planning; human resources; trade policy, operations, investigations, amongst others, attended the event facilitated by WCO experts from the A-CIP

Programme and the Canada Border Services Agency (CBSA).

Constructive conversations allowed the participants to reflect on some key definitions (culture, sub-culture, culture of integrity, culture of leadership); outline key components or demonstrations of the GRA organizational culture (strengths and gaps); consider the ten key factors of the WCO Revised Arusha Declaration as a vehicle for cultural change. The participants also discussed ways to leverage the results of the Customs Integrity Perception Survey (CIPS) from a culture perspective. During his closing remarks, a GRA lead official acknowledged that this virtual workshop was a first step to a collective transformative journey and reiterated GRA engagement in the WCO A-CIP Programme.

The WCO A-CIP Programme currently supports more than 20 countries in five WCO regions, with funding from Norad and Canada. For more information, please, contact capacity.building@wcoomd.org.

Source: www.wcoomd.org